

9 Danksagungen

Herrn Prof. Dr. med. M. Welte danke ich für die Überlassung des Themas sowie für die sorgfältige und kritische Durchsicht der Arbeit.

Herrn Dr. med. H.-J. Gramm möchte ich meinen herzlichen Dank für Anleitung, Kritik und geduldiges Bemühen um das Gelingen dieser Arbeit aussprechen.

Bei Herrn Dr. rer. nat. W. Beier, Ressortleiter der Fa. Brahms Diagnostica in Berlin, bedanke ich mich herzlich für die Unterstützung bei der Durchführung der laborchemischen Untersuchungen.

Meinen Kollegen, Frau J. Zweigner-Gramm, Frau A. Asmus und meinem Kollegen Herrn J. Lindemann möchte ich gerne für die freundschaftliche Zusammenarbeit in diesem Projekt danken.

Meinen Dank möchte ich ebenso Herrn Prof. Dr. phil. K. Wegscheider, Institut für Statistik und Ökonometrie der Universität Hamburg, für die statistische Beratung aussprechen.

Dem Pflegepersonal und den Ärzten der Klinik für Anaesthesiologie und operative Intensivmedizin des Universitätsklinikums Benjamin Franklin danke ich für ihre Hilfe und Zusammenarbeit.

Mein besonderer Dank gebührt den Patienten, die ihre Zustimmung zur Teilnahme an der Studie gaben.

Ich danke meinen Eltern, die mir die Motivation gaben, das Medizinstudium in Deutschland zu absolvieren.

Nicht zuletzt danke ich meiner Frau, die mir geduldig bei der Arbeit mit Rat und Tat zur Seite gestanden hat und meiner kleinen Tochter Shereen, die mir die kurzen Pausen mit ihrem Lachen vesüßt hat.